Jeudi 17 décembre 2015

Discours de Pierre ORY, préfet du Gers

Remise des médailles jeunesse et sports, Lettres de félicitations,

Récompenses Union nationale du sport scolaire en faveur des jeunes officiels

Un moment important ce soir, un moment où l'on distingue celles et ceux qui s'engagent, à tout âge si l'on en juge la composition de cette assemblée

Ce soir, nous saluons ensemble deux piliers de notre vivre-ensemble, : l'engagement associatif et le sport,

Liberté fondamentale, l'engagement associatif au service d'autrui a accompagné l'émancipation des individus depuis plus d'un siècle, transformant notre société au même titre que les combats politiques. Combien d'avancées démocratiques, sociales, éducatives sont nées de cette forme moderne de réalisation de soi dans l'action collective désintéressée ?

S'il est impossible d'être exhaustif, qu'il me soit au moins permis de citer l'éducation populaire, l'accès au sport, à la culture, à la santé, la cause environnementale, la liberté d'expression...

L'engagement associatif a changé notre monde. Autant que les acteurs de la société, les associations sont un ferment essentiel de sa transformation, portées par les valeurs de progrès et d'égalité au cœur du pacte républicain.

Mais, vous le savez, les plus belles avancées sont parfois les plus fragiles. Aussi, un travail important est nécessaire chez les plus jeunes pour instiller avec succès les germes du bénévolat associatif avant de les cultiver tout au long de la vie.

Simple loisir ou ascèse d'une vie, si le sport apporte forme et santé, il est également une formidable école de formation aux valeurs de la citoyenneté et du vivre ensemble.

Le sport incarne en effet pleinement les valeurs de la République.

- Il incarne la Liberté, parce qu'il est un outil d'émancipation du corps et de l'esprit.
- Il incarne l'Egalité, parce qu'il soumet chacun aux mêmes règles et que seuls le travail et l'engagement déterminent le résultat.
- Il incarne la Fraternité par un sentiment d'appartenance à un même groupe, à une identité, et par la solidarité qui unit les sportifs dans l'apprentissage, l'entrainement, la compétition, le respect des règles et la vie d'un club ou d'une fédération, bref d'une équipe.

Au surplus, le sport apprend le respect. Le respect de l'autre, le respect des valeurs et le respect des règles, autant de piliers de la vie en société. Ces valeurs ne se limitent d'ailleurs pas au monde sportif mais touchent également celui de l'éducation entre autres.

Les évènements tragiques du 13 novembre sont là pour nous rappeler qu'il demeure indispensable de cultiver les valeurs du vivre ensemble. Les associations sportives et de jeunesse sont présentes pour prendre en charge les jeunes qui n'ont pas toujours accès à ces valeurs dans leur entourage.

Vos pratiques sont donc là pour soigner le corps mais aussi l'esprit. Vous qui œuvrez au service de la collectivité, bénévolement, depuis de longues années, et qui avez été repérés dans la promotion et la mise en avant de ces valeurs je ne peux que vous en remercier et vous encouragez à persévérer dans cette voie quelles que soient vos fonctions : éducateurs, dirigeants, arbitres... Les 4 500 associations du Gers – bien audessus de la moyenne nationale – savent ce qu'elles doivent aux 50 000 bénévoles qui les animent.

Quand on donne aux autres des valeurs humaines, on reçoit en retour ces mêmes valeurs humaines.

Je ne peux d'ailleurs m'empêcher de mettre en relation ces valeurs avec le service civique. Il permet, vous le savez, à tous les jeunes qui le souhaitent de s'engager pour un temps au service de la collectivité. Certains de vos associations accueillent d'ailleurs des volontaires en service civique. Soyez en remerciés et n'hésitez pas à approfondir cette démarche, transformante et porteuse de sens pour tous ceux qui en bénéficient. La réserve citoyenne permet par la suite de poursuivre ce parcours au service de la collectivité.

Je veux aussi rappeler l'engagement de l'Etat au soutien de la politique jeunesse et sport puisque le gouvernement allouera 100 millions d'euros de crédits supplémentaires en 2016 en faveur des associations dans les quartiers. Cette année, ces finances sont venues répondre à des besoins de terrain et ont financé des emplois orientés vers les politiques d'éducation telles que l'emploi citoyen du sport actuellement déployé sur le quartier du Garros et de la Hourre.

Cette générosité de chacun, quand elle est mise au service du collectif et de l'intérêt général, constitue un de meilleurs moyens d'action dans la lutte contre les discriminations, dans la lutte contre la radicalisation et dans la lutte pour la solidarité.

En conclusion, je veux vous dire que vous êtes de formidables vecteurs de lien social et en cela nous ne pouvons que vous en être reconnaissants, les récompenses que nous vous remettons ce soir en attestent.

Félicitations donc, à vous tous, jeunes et moins jeunes pour la part que vous prenez dans la consolidation de notre socle républicain.

Pour conclure, cette réflexion d'Albert Camus : « La vraie générosité envers l'avenir consiste à tout donner au présent ».

Surtout continuez d'être généreux envers l'avenir!